

30 de julio de 2013

El magisterio también saldrá a las calles

Yesid Quiroga

El gremio docente será el próximo en salir a las calles el 1 de agosto. Al igual que en otros casos, el gobierno de Juan Manuel Santos también le incumplió al magisterio en los acuerdos que firmó en mayo pasado.

El próximo 1º de agosto los trabajadores de la educación saldrán a las calles para exigirle al Ministerio y al gobierno, en general, honrar lo pactado con Fecode y sus responsabilidades con el sector, especialmente en materia de salud.

En este sentido, exigirán ejecutar las acciones necesarias para garantizar la sostenibilidad del modelo especial de salud a los educadores, porque en los acuerdos se dieron varios compromisos que hoy son letras y no realidades.

Uno de ellos es la creación de una comisión técnica integrada por MEN, FECODE, delegados del CID de la nacional y la Dra Mery Bolívar, del Ministerio de Salud, la cual debía evaluar el alto costo, el valor de la UPCM, la calidad y el acceso a los servicios. El trabajo de esta avanza lentamente porque el Fondo no ha nombrado al personal de apoyo. Fecode prevé que la dilatación se da para evitar el incremento de los recursos y el corres-



pondiente cubrimiento de este derecho.

Además de la salud, que se encuentra en crisis por la acumulación de citas y procedimientos, se conminará al gobierno el cumplimiento de los acuerdos décimo y décimo primero. En referencia a que el Decreto 1545 que desarrolla la prima de servicios no fue conocido por Fecode antes de su expedición; no reconoce la prima sino que crea una nueva; y la Comisión para tomar decisiones frente al cúmulo de demandas que reclama esta prestación tampoco está funcionando.

Fecode planteará estos puntos que no se cumplen en la norma en una reunión con la ministra Campo el próximo martes.

Fecode también demandará el cumplimiento de los acuerdos restantes que aún no se ponen en marcha como la reglamentación de la ley 1562 sobre riesgos laborales, por cuanto no se ha concertado y esto afecta las pensiones por invalidez y la cuantificación de las mismas.

Finalmente, se insistirá una vez más al gobierno para el pago de primas extralegales, ascensos y zonas de difícil acceso, recursos vitales para los maestros del país. La deuda del Ministerio de Hacienda con el Fomag ha ocasionado un retraso exagerado en el pago de cesantías y pensiones.

La temática de salud es razón suficiente para una movilización contundente. Pero en el ambiente actual, donde hay contexto generalizado de descontento con las políticas del presidente Santos, amerita una protesta categórica y decidida.

Fecode acoge a sindicatos hermanos de la educación

Yesid Quiroga

La propuesta es que en la Federación Nacional de Trabajadores de la Educación convergerán todas las organizaciones sindicales relacionadas con la educación en Colombia.

La Junta Nacional del 23 de julio fue la más amplia, democrática y analítica en la historia de Fecode. En ella participaron los dirigentes de importantes organizaciones sindicales que convergerán en la Federación Colombiana de Trabajadores de la Educación.

Como reafirmación de esta unidad, sus representantes plantearon a fondo sus

problemas y plantearon soluciones para luchas conjuntas. El malestar social y económico que pulula en el país y afecta a las comunidades, los campesinos y obviamente a los trabajadores del sector educativo, esto requiere unidad sindical.

La Unión Sindical de Directivos de la Educación (USDE) reafirmó su compromiso con lograr una sola organización sindical.

Guillermo León Gómez, su presidente, manifestó: “como organización sindical que agrupa a los directivos de la educación está afiliado a Fecode y acompaña a la Fecode en todas estas acciones para tratar de conformar un sindicato único, porque es la única forma que podemos contrarrestar todas la arremetidas del gobierno”.



En nombre de los directivos docentes dejó saber que las políticas del gobierno los afectan también a ellos y que la actitud dictatorial en las escuelas no es compartida por todos.

El profesor Gonzalo Arango, quien representa a los profesores universitarios, celebró estos pasos hacia la constitución de un solo sindicato para administrativos y maestros. El presidente de Fenalprou sostiene: “me parece supremamente importante que podamos tener presencia en este tipo de evento donde se ventilan los problemas de la educación básica y media. Ello hace parte de la política del nuevo Comité Ejecutivo de Fecode, atrasado de profundizar en el proceso de acercamiento de los sindicatos del sector educativo”.

José Fernando Díaz, de Sindesena, también expresó su satisfacción, porque ahora la lucha por defender como parte al

Sena del Mintrabajo y pilar de la formación de trabajadores será conjunta. “Nosotros saludamos en buenos términos el hecho de los esfuerzos que se están haciendo en estas juntas. Desde el principio, todo lo que ha sido un sueño de pronto para cualquier organización de los trabajadores que tenga un sindicato único que le dé fuerza unión”.

Los tres hicieron un resumen de los problemas que viven sus respectivas instituciones y afiliados

Fenalprou: La privatización de la educación, la precarización de los docentes en su remuneración y en su régimen contractual hacen parte de una política general que se aplica tanto en la educación superior como en la educación media y básica, tanto a empleados docentes como no docentes.

USDE: En el Valle del Cauca tenemos una institución educativa como Idebic, que tiene 51 sedes que tiene en todo el departamento; un colegio como el Inem de Cali que tiene 14 sedes; entonces, ¿cómo hace un rector para administrar bien una institución educativa? Tendrá que hacerlo a control remoto .

Sindesena: El desmonte de los parafiscales a un duro golpe, porque al reemplazar un impuesto seguro de recaudo, que iba con destinación específica a la forma-

ción integral, se cambia por el 8% de las ganancias de lo que se ha llamado la contribución de las empresas para la equidad. Hoy por hoy, como se demostró teórica y académicamente al principio de la reforma tributaria, los hechos nos dan la razón y es que el recaudo está muy por debajo del 2%.

Los problemas ahora son comunes y las luchas también, porque evidentemente las políticas destructivas son generalizadas al sistema educativo. La Federación Colombiana de Trabajadores de la Educación va por la fortaleza y el emprendimiento de luchas en favor de trabajadores al servicio de tan importante derecho, por los colombianos que se forman con la esperanza de potenciar sus cualidades y aportar a la sociedad y a la Nación.



Nuevo presidente de la CUT

La definición del Comité Ejecutivo de la CUT es de gran relevancia, porque al ser la mayor Central del país, sus directivos tienen voz en las decisiones laborales gubernamentales.

Luis Alejandro Pedraza Becerra es el nuevo presidente de la CUT. El Comité Ejecutivo, elegido democráticamente el 7 de junio, definió los cargos de sus integrantes. Pedraza viene de Sintrainagro, del sector alimentario.

El resto de los cargos al interior de la CUT fueron distribuidos de la siguiente manera: Domingo Tovar Arrieta, Primer Vicepresidente (antiguo Presidente); Senén Niño Avendaño, segundo Vicepresidente (ex Presidente de Fecode); Tarsicio Rivera Muñoz, Secretario General; Wiston Petro Barrios, Fiscal; Luis Alberto Vanegas Zuluaga, director de Finanzas y

Tesorería; Jorge Albin Anaya Martínez, director de Comunicaciones; Álvaro Vega Caicedo, director de Derechos Humanos; Rafael Antonio Ovalle Archila, director de Recursos Naturales y Medio Ambiente.

José Guillermo Rivera Zapata, director de Salud y Trabajo; María Doris González, director de Seguridad Social; Elías Fonseca Cortina, director de Educación; Francisco Maltés Tello, director de Investigación y Proyectos; Rosalba Gómez



Vásquez, directora de la Mujer; Ligia Alzate Arias, directora de la Juventud y la Niñez; Gilberto Martínez Guevara, director de Organización; Witney Chávez Sánchez, director de Relaciones Laborales y Negociación Colectiva; Rafael Alberto Molano Piracoca, director de Asuntos Jurídicos y Legislativos; Fabio Arias Giraldo, director de Empresas Transnacionales; Huber Ballesteros Gómez, director de Relaciones con Sectores Sociales; y Diógenes Orjuela García, director de Relaciones Internacionales.

Confirmados Juegos Deportivos Nacionales del Magisterio

Con la aprobación del dinero y la definición del proceso de organización se da arranque a los Juegos Nacionales del Magisterio. ¡Los entrenamientos pueden comenzar!

La Directiva Ministerial 21 del 24 de julio que da vida legal a los Juegos Deportivos Nacionales del Magisterio. La invitación de Fedode es a todos los educadores y educadoras deportivas a estar atentos a las convocatorias y al desarrollo de este proceso que culminará consagrando a los campeones.

En el marco de las negociaciones del pliego de peticiones del 2011, se acordó conformar una comisión compuesta por dos delegados de cada una de las siguientes entidades: Ministerio de Educación, Fedode, Asocajas y Coldeportes, con el objetivo de estudiar y determinar la organización y financiación de los Juegos Deportivos Nacionales del Magisterio.

El Comité Ejecutivo de ese momento delegó a los directivos Elías Fonseca, Secretario de Deportes, y Jairo Arenas,

Secretario de Prensa y docente de Educación Física. Inicialmente, los integrantes realizaron un diagnóstico nacional, con base en el cual, encontraron en 30 departamentos, el Distrito Capital y 25 municipios se realizaban juegos que incumplían prácticas deportivas y juegos tradicionales. Las disciplinas incluidas son



baloncesto, fútbol, fútbol sala y voleibol, por equipos; e individuales atletismo, natación, tenis de mesa, ajedrez y tejo.

A partir de allí, los miembros de la Comisión presentaron propuestas. Entonces, se determinó que se realizarían 6 zonales en 9 deportes y en 4 fases. Una fase municipal, o regional, una departamental, una zonal nacional y una final nacional. En esta última, participarán los educadores campeones en la fase departamental en deportes individuales y los campeones de los zonales en los deportes de equipo.

Ya se han apropiado 2 mil millones de pesos para que Coldeportes contrate un operador que realizará un piloto de los 6 zonales nacionales en el mes de octubre. Además, de Jairo Arenas, se integró a la Comisión Tarsicio Mora, actual Secretario de Deportes.

Colombia, un país en protesta

Omaira Morales

Los paros en Colombia están presionando al presidente Santos y a sus locomotoras, porque sencillamente no las supo encarrilar debidamente.

El paro de campesinos en el Catatumbo está por cumplir dos meses y hasta ahora no se vislumbra una salida dialogada al bloqueo y así va el de mineros y cafeteros.

Y otros sectores prenden motores, porque reconocen que este es el único camino para ser escuchados y reivindicar sus derechos. La respuesta del gobierno ha ido por dos vertientes: por un lado, negociaciones con promesas que no se cumplen; o el arribo de numerosa fuerza pública a la zona con la excusa de desbloquear las vías, pues se convierte en la condición del gobierno para dialogar.

José Antequera, defensor de derechos humanos, comenta que en el caso del Catatumbo “hay una manifestación legítima y necesariamente fuerte porque hay un pueblo traicionado, un pueblo al

que no se le ha cumplido la ley; la ley que ordena que allí se construya una zona de reserva campesina. Un pueblo que no puede exigirle al Estado por vías tranquilas, sino que tiene que ser a través de una movilización como la que se está haciendo por su derecho. Un gobierno que decidió responder primero los cultivos de los que sobrevive la población, es enviando al Esmad como punto para negociar un supuesto carifíto, como dice el vicepresidente de la República”.

En el Catatumbo los campesinos están en medio del abandono que por décadas ha retrasado el progreso en una zona rica y productiva. Hoy sufren la precarización de sus derechos, mientras se resisten a que las multinacionales y las mineras se apropien de sus territorios.

Algo similar ocurre con las demás protestas del país de campesinos y trabajadores de diferentes regiones, a quienes se les ha tratado de ilegitimar su protesta señalando filtración de las Farc. Ellos se están resistiendo a la escases de alimentos, a la especulación y a las mentiras de los medios que subestiman su lucha como si no fuera el clamor de un pueblo usado y explotado por años.



Antequera añade: “El presidente y el gobierno han tomado el camino más desafortunado para resolver este conflicto, como lo dijo en términos militares y represivos, sin ser capaces de proponer vías efectivas para el diálogo, sino solamente proponiendo el aplazamiento de inclusión. Los campesinos no pueden

aguantar más, porque los que van al Cata-tumbo pueden observar allí que las comunidades están totalmente en una situación muy grave en términos humanitarios”.

El gobierno de Juan Manuel Santos está atrapado entre una supuesta política de paz en La Habana, pero de represión y

coacción en Colombia; entre mantener una economía sostenida exclusivamente por las multinacionales o reactivar el campo colombiano; y entre responder a las peticiones sociales o decir no a los intereses partidistas y de empresarios, sea la salida que escoja, la más efectiva lo lleva al sacrificio de su reelección.

Colombia solo escucha a su pueblo, cuando este se levanta

Omaira Morales

Las protestas son necesarias cuando los mandatarios no responden a las necesidades. Es la única salida que le queda a la gente oprimida por el abandono y la omisión.

Según un informe de la ANIF, pedido por el gobierno, los paros le salen muy caros a Colombia. Una estrategia más para acallar las voces de los colombianos que exigen cambios en el modelo económico y político actual.

El 2013 inició con 4 paros y movilizaciones: la judicial, carbón, cafetera y estudiantil, que según la ANIF le costaron al país 900 mil millones de pesos, circunstancia que supuestamente llevó a pérdidas y al bajo crecimiento de la economía del país. Sin embargo, lo que el estudio no dice es que la ciudadanía protesta cuando sus necesidades básicas han sido insatisfechas, el derecho a la protesta se levanta porque las ganancias de la economías están relegadas a unos muy pocos sectores.

Carlos Gaviria, analista político aclara que “La protesta hace parte de los derechos democráticos de los ciudadanos y, algo más, la protesta es un derecho esencial en una democracia para que la gente exprese su conformidad. Ordinariamente la gente que ni tiene acceso a los medios ni tiene quién la oigan, la única manera es saliendo a las calles, gritando sus necesidades, sus deseos sus anhelos... etc. La condición es que



sea una protesta pacífica”.

Y así ha sucedido con las jornadas que se han dado en este año en Colombia. La violencia aparece cuando el Estado, en vez de conciliar, reprime con su fuerza pública.

El actual gobierno en diferentes escenarios dice reconocer y reivindicar los derechos de los ciudadanos, sin embargo, cuando estos reclaman, los estigmatizan y hasta los señalan como responsables de las malas decisiones financieras del país. Un paro siempre conlleva a pérdidas para las empresas y para el Estado, pero las ganancias posteriores a una conciliación suelen ser muy superiores a estas “pérdidas”.

Colombia está atravesando por una situación similar a la que se vive en Chile, Perú y Brasil, donde las comunidades, y espe-

cialmente los jóvenes, están enfrentados a sus gobiernos; lo que sucede es que los medios de comunicación le dan un tratamiento diferente. La población en general no está contenta porque el repunte de las economías no se evidencia en beneficios para los habitantes. Todo el dinero se queda en pocas manos, y cuando se desarrolla un paro son esas manos las que pierden, no el pueblo.

La protesta es la única posibilidad de ser escuchados, pero este derecho cada vez está más acorralado. “Nosotros tenemos una predicción perversa, de acuerdo con la cual a la gente únicamente la oyen cuando apela a las vías de hecho. Puede mostrar que tiene su derecho adquirido impecable pero únicamente se lo reconocen cuando apela las vías de hecho y las vías de hecho cuando son ilegítimas es cuando son eficaces”, concreta Gaviria.

En Colombia, las protestas tienen justificación. El pueblo está hastiado de padecer necesidades, de corrupción e impunidad; y el Estado no enfrenta la realidad y asume sus responsabilidades. El problema no es el paro y la resistencia, es el histórico olvido calculado de los gobiernos de turno, que ahorcan al pueblo al punto de asfixiarlo.

DIRECTOR, Jairo Arenas Acevedo. PERIODISTAS, Omaira Morales Arboleda y Yesid Quiroga. CAMARÓGRAFO, Mauricio Ángel González. ASISTENTE, Karen Buitrago. PRODUCTOR, Paola Mejía. EDITOR, Óscar Olvera. DISEÑO Y CORRECCIÓN DE ESTILO, Ernesto E. Ballesteros Zapata.